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ЗАО «Северная роза». Реклама

Дизайн от «Северной розы»
Начало осени – оптимальное время для многих 

работ по благоустройству улиц, территорий вокруг 
офисных зданий и магазинов, личных участков. 

В этот период высаживаются и отлично приживаются 
декоративные деревья и кустарники. Современные тех-
нологии позволяют создавать эстетичные, не требующие 
особого ухода газоны, чтобы весной просто наслаждать-
ся готовым дизайном. 

В активе ЗАО «Северная роза» – до 90% всех работ по 
благоустройству центра Архангельска: это газоны, клумбы, 
зоны отдыха на набережной Северной Двины, Троицком 
проспекте, территории у зданий компании «Роснефть» и 
Северного морского пароходства, главного корпуса САФУ 
и многих других. «Северная роза» принимает заказы как 
от организаций, так и от частных лиц. 

В обустройстве долговечных газонов по европейским 
стандартам компания одной из первых на Северо-Западе 
начала применять метод гидропосева: в подготовленный 
грунт под давлением вносится состав, содержащий воду, 
семена, удобрения и вещества, образующие защитную 
пленку, которая удерживает влагу и сохраняет растения 
от вредителей. Технология обеспечивает равномерность 
всходов, а следовательно, и отличный внешний вид газо-
на при сравнительно низкой стоимости материалов и ми-
нимальных трудовых затратах. 

«С нами работают лучшие специалисты в области эко-
логии и дизайна. «Северная роза» – это гарантия на все 
виды работ, гибкая ценовая политика, опыт и качество», – 
отмечает генеральный директор ЗАО «Северная роза» 
Виталий ЛЬВОВ. 

Лидеры рынка

г. Архангельск, ул. Гайдара, 57,
тел.: (8182) 23-78-41, 8-921-474-45-34

www.sevroza.ru

Няндомская 
птицефабрика 
в кризисе. 
В отношении 
собственника – 
агропромышленной 
компании «ОГО» – 
начата процедура 
банкротства. 

Региональные 
власти готовы 
оказать помощь 
птицефабрике, 
но владельцам, 
похоже, не до того: 
спасать нужно 
не одно 
производство, 
а весь агрохолдинг. 

ОГО-ГО обстановочка! 
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Эхо недели

Госдолг сократится  ■
на 3,5 млрд рублей

На сессии областного Собрания депутатов, которая 
состоится в сентябре, будут внесены изменения в об-
ластной бюджет. Правительство области предложило 
свой вариант распределения дополнительных доходов 
региональной казны (около 4 млрд рублей).

Почти 3,5 млрд рублей направят на снижение дефицита 
областного бюджета и уменьшение государственного дол-
га. 110 млн рублей предлагается направить на предостав-
ление субсидий на животноводческую продукцию в рам-
ках реализации долгосрочной целевой программы «Разви-
тие агропромышленного комплекса Архангельской облас-
ти на 2009–2012 годы». В этом случае общий объем субси-
дии на реализацию продукции животноводства составит 
390 млн рублей.

Кроме того, корректировка бюджета коснется ряда 
«социальных» статей. Это оплата проезда к месту отды-
ха и обратно, выплата ежемесячного пособия на ребен-
ка, не посещающего детский сад, предоставление суб-
сидий на оплату жилого помещения и коммунальных ус-
луг и ряд других. Дополнительные средства также бу-
дут перечислены на возмещение убытков, возникающих 
в результате государственного регулирования тарифов, 
ремонт и содержание региональных автомобильных до-
рог, реализацию областной адресной инвестиционной 
программы. 

Морской торговый порт  ■
получил разрешение ФАС

Федеральная антимонопольная служба России раз-
решила Архангельскому морскому торговому порту 
приобрести поликлинику авиаторов. 

ФАС России рассмотрела ходатайство ОАО «Архангель-
ский морской торговый порт» о приобретении 100% долей в 
уставном капитале ООО «Поликлиника авиаторов» в Архан-
гельске, на ул. Самойло, 12/1, и приняла решение об удов-
летворении данного ходатайства.

В Архангельске построят  ■
«Золотую милю»

В центре Архангельска будет построен крупный 
торгово-развлекательный центр «Золотая миля». Об 
этом говорится в сообщении консалтинговой компа-
нии Jones Lang LaSalle, которая является эксклюзив-
ным брокером проекта. 

ТРЦ разместится на пересечении Троицкого проспек-
та и улицы Володарского. Общая площадь центра составит 
35 тысяч кв. м (арендуемая – 21 тысяча «квадратов»). 

В состав комплекса войдут продуктовый и спортивный 
супермаркеты, торговая галерея на 150 магазинов, мно-
гозальный кинотеатр, детская развлекательная зона, фит-
нес-центр, фудкорт, рестораны, кафе, подземная и назем-
ная парковки. 

Девелоперами объекта выступают местные инвестици-
онно-строительные компании – «Аквилон-Инвест» и груп-
па компаний «Регион». Ввод ТРЦ в эксплуатацию намечен 
на третий квартал 2013 года. Объем инвестиций в проект 
не сообщается.

Туризмом займется агентство ■
В структуре правительства области создан новый 

орган исполнительной власти – агентство по туризму 
и международному сотрудничеству

Как сообщили в пресс-службе, утверждено штатное 
расписание агентства. В ближайшее время будет названа 
фамилия его руководителя. Напомним, что ранее функции 
по организации туристической деятельности в регионе ис-
полняло министерство по делам молодежи и спорту.

АПЛ «Северодвинск» примут  ■
в состав ВМФ в декабре

Головная многоцелевая атомная подводная лодка 
«Северодвинск» проекта 885 класса «Ясень» 4-го поко-
ления в ноябре этого года будет проходить государст-
венные испытания в море, по их итогам госкомиссия 
в декабре должна подписать акт о приеме подлодки 
в состав Военно-морского флота России.

«В настоящее время «Северодвинск» после прохожде-
ния очередного этапа заводских ходовых испытаний в море 
находится на Севмаше, где ведется плановая прострелка 
его торпедных аппаратов. В середине сентября он в четвер-
тый раз в этом году выйдет в море для продолжения испы-
таний. Государственные испытания АПЛ запланированы на 
ноябрь, по их итогам в декабре госкомиссией должен быть 
подписан акт о приеме корабля в состав ВМФ», – сказал со-
беседник ИТАР-ТАСС.

Собеседник подтвердил, что в соответствии с подпи-
санными Минобороны и ОСК контрактами в рамках госпро-
граммы вооружения до 2020 года должно быть построено 
в общей сложности семь АПЛ типа «Северодвинск», в том 
числе шесть модернизированных усовершенствованного 
проекта 885М. Первая – головная подлодка «Казань» это-
го проекта – находится в стадии строительства на Севма-
ше. «Прочный корпус «Казани» в высокой степени готовно-
сти», – уточнил агентству источник в ВПК.

Резонанс: Птицефабрика в Няндоме может закрытьсяАкценты

Птицефабрика в Няндо-
ме (Няндомский район Ар-
хангельской области) нахо-
дится в кризисе. У предпри-
ятия нет оборотных средств, 
а в отношении собственника 
– одного из крупнейших аг-
рохолдингов России – 31 ав-
густа введена процедура на-
блюдения. 

Под управлением АПК 
«ОГО» находится несколь-
ко крупных сельскохозяйст-
венных производств. Из пти-
цефабрик в активе несколь-
ко компаний: «Няндома-
Бройлер» (Архангельская об-
ласть), «Череповецкий брой-
лер» и «Шекснинская» (Воло-
годская область), «Георгиев-
ская» и «Марьинская» (Став-
ропольский край), «Смолен-
ская» (Смоленская область), 
«Русско-Высоцкая птице-
фабрика» (Ленинградская 
область). Покупка послед-
ней позволила агрохолдин-
гу стать вторым игроком на 
рынке Северо-Запада и уве-
личить общую мощность про-
изводства мяса птицы до 40 
тысяч тонн.

В Вологодской области 
агрохолдинг занимал доми-
нирующую позицию в птице-
водстве, а в Архангельской 
области «Няндома-Бройлер» 
обеспечивала 24% всего про-
изводства в регионе (свыше 
пяти тысяч тонн мяса за ян-
варь—июль 2012 г.). Продук-
ция продавалась под извест-
ной торговой маркой «ДОМ-
КУР». 

Агрохолдинг обеспечивал 
поставки зерна и комбикор-
мов от собственных предпри-
ятий: такая концентрация биз-
неса и позволила выбиться в 
лидеры. АПК «ОГО» набра-
ла кредитов, купила технику, 

но постепенно менеджмент 
стал сдавать позиции. Сей-
час у холдинга долгов и кре-
дитов на несколько миллиар-
дов рублей, «кинутые» работ-
ники и... криминальные раз-
борки.

В конце августа основа-
тель компании «ОГО» Илья 
КАРПОВ обвинил в вымога-
тельстве своих партнеров, 
которые требовали пере-
дать им 17% акций компании, 
а также 13 элеваторов. По 
версии следствия, под угро-
зами господин Карпов был 
вынужден пойти на уступки, 

но затем, спрятав семью за 
границей, написал заявле-
ние в правоохранительные 
органы. Обвинения предъяв-
лены членам совета директо-
ров «ОГО» Сергею КУПРИЯ-
НОВУ и Юрию МАНИЛОВУ, 
а также криминальному ав-
торитету Марку МИЛЬГОТИ-
НУ. Однако они утверждают, 
что никакого вымогательства 
не было. Претензии к Карпову 
касались результатов аудита, 
проведенного в компании, ко-
торый якобы выявил крупные 
хищения. 

Согласно квартальному 
отчету эмитента за 6 меся-
цев 2012 года, чистый убы-
ток холдинга составил 57 млн 
рублей (информация подле-
жит обязательному раскры-
тию и публикуется на специ-
альном сайте). Хотя на тот же 
период прошлого года компа-
ния сработала в прибыль – 2,3 
млн рублей. Убыток от продаж 
за первое полугодие текуще-
го года составил 66 млн руб-
лей, в минусе и такой показа-

тель, как «себестоимость про-
даж» – 1,3 млн рублей. 

За сухими финасовыми 
показателями крупного феде-
рального бизнеса стоят сот-
ни недоумевающих работни-
ков. На птицефабрике в Нян-
доме их около 400. Это един-
ственное производство в рай-
оне. Открытое письмо с под-
писями более 100 сотрудни-
ков было направлено Прези-
денту страны Владимиру ПУ-
ТИНУ и председателю Прави-
тельства РФ Дмитрию МЕД-
ВЕДЕВУ. 

В обращении говорится, 
что у фабрики нет оборотных 
средств: продукция направ-
лялась в сбытовую компа-
нию ООО «Торговая компания 
«ОГО» по трансфертным це-
нам, при этом денег в Няндо-
му возвращалось все меньше 
и меньше. Организация соб-
ственной оптовой торговли не 
велась.

На птицефабрику были 
оформлены кредиты в Рос-
сельхозбанке на приобрете-

ОГО-ГО обстановочка! 

Региональные власти готовы оказать 
помощь птицефабрике «Няндома-Бройлер», 
но при важном условии: собственник – 
агропромышленная компания «ОГО» – 
должен передать долю в уставном капитале 
предприятия Правительству Архангельской 
области и отказаться от стратегического 
управления птицефабрикой. Но владельцам, 
похоже, не до того: спасать нужно не одно 
производство в Няндоме, а весь агрохолдинг. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Юрий ГУСАКОВ, 
министр сельского хозяйства Архангельской области:

– Правительство Архангельской области не имеет права оказы-
вать прямую финансовую поддержку отдельно взятому юридиче-
скому лицу, при том, что плачевное финансовое положение на пти-
цефабрике сложилось из-за определенных управленческих реше-
ний, ответственность за которые несет собственник предприятия. 
Кризисная ситуация не являлась следствием чрезвычайного про-
исшествия, катастрофы или стихийного бедствия. 

Учитывая социальную значимость предприятия, в августе ми-
нистерство провело ряд переговоров с руководством Архангель-
ского филиала ОАО «Россельхозбанк», в результате которых была 
достигнута договоренность о снижении кредитной нагрузки на 
ООО «Птицефабрика Няндома-Бройлер».

В ходе переговоров с собственниками и руководством птице-
фабрики областным правительством были озвучены принципи-
альные условия оказания помощи предприятию. Собственникам 
предложено отказаться от стратегического управления фабри-
кой – в первую очередь от использования трансфертного ценооб-
разования при внутрихолдинговых сделках. Реализация продук-
ции и поставка комбикормов (основная составляющая себестои-
мости продукции) осуществлялись через аффилированные струк-
туры. Есть основания полагать, что трансфертное ценообразова-
ние внутри холдинга сдвинуло центр прибыли в сторону головно-
го предприятия ОАО «АПК «ОГО» (г. Москва).

Кроме того, необходимо обеспечить птицефабрику кормами от 
предприятий холдинга в виде товарного кредита. Кормов должно 
быть достаточно для содержания птицы до начала октября. И са-
мое главное: собственник должен дать согласие на передачу доли 
в уставном капитале птицефабрики Правительству Архангельской 
области (соразмерно оказываемой помощи). 

До настоящего момента руководство холдинга не обозначило 
свою позицию по указанным предложениям.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

:
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Обстоятельства
Торговля: Розницу проверяют на трезвость Акценты

Сказать, что предприниматели в шоке 
– не сказать ничего. 9 августа вышло по-
становление Правительства РФ № 815, со-
гласно которому декларации за два первых 
квартала 2012 года должны быть сданы до 
20 сентября (отчет за III квартал – до 10 ок-
тября). При этом приказ Росалкогольрегу-
лирования, утверждающий порядок оформ-
ления отчетности, опубликован только 23 
августа. Сейчас на весьма трудоемкую ра-
боту осталось меньше двух недель. К тому 
же выяснилось, что в нормативно-правовых 
актах довольно много неясностей и проти-
воречий.

Продавцы алкоголя должны будут сна-
чала сдать декларацию в региональный ор-
ган власти, который курирует оборот алко-
голя и пива. В Архангельской области это 
министерство промышленности и торговли 
(лицензионный отдел). Затем копии декла-
раций направляются на сайт Росалкоголь-
регулирования. И хотя отчетность в мини-
стерство можно сдать как в бумажном, так 
и в электронном виде, на портале Росалко-
гольрегулирования она принимается толь-
ко в цифровом варианте. 

Для этого розничному продавцу алко-
голя обязательно понадобится сертификат 
ЭЦП. Необходимо учитывать, что Росалко-
гольрегулирование установило особые тре-
бования к сертификату. Электронная под-
пись, которой заверяется отчетность в на-
логовой или Пенсионном фонде, не подой-
дет. Для «алкогольной» отчетности необхо-
димо купить специальный сертификат ЭЦП, 
лицензию на средства криптографической 
защиты информации и рутокен для хране-
ния сертификата. Понадобятся также про-
граммы – для шифрования отчетов и для за-
полнения декларации. Наконец, надо ска-
чать и установить на свой компьютер так на-
зываемые корневые сертификаты, без ко-
торых корректная отправка отчетности не-
возможна.

Для декларантов Архангельской облас-
ти создан специальный сайт региональной 
автоматизированной информационной сис-
темы «Декларирование». Через нее можно 
подать декларацию в министерство, а затем 
копию в Росалкогольрегулирование. 

Практически все данные придется «за-
бивать» вручную, а кроме суммы всех посту-
плений, возвратов и объема продаж нужно 
указать информацию о поставщиках и про-
изводителях, включая их адреса, плюс еще 
много других сведений. 

Для разъяснения проблемных вопросов 
министерство промышленности и торгов-
ли проводит обучающие семинары. Первый 
сбор состоялся 31 августа: предпринимате-
ли не скрывали своего возмущения прово-
димой реформой. 

«Мы благополучно получили ключи в 
марте, я написала в Росалкогольрегули-
рование как законопослушный гражданин, 
но только в июле пришло письмо о том, что 
я зарегистрирована на их сайте. Ни про-
граммы, ни формы декларации, ничего не 
было, – рассказывает директор магазина 
«Якорь плюс» (г. Северодвинск) Вален-
тина БРАГИНА. – Никто нас не предупре-
дил, что нужно будет указывать информа-
цию о заводах-изготовителях. Кроме того, 
сейчас нам придется искать остатки на 1 ян-
варя и указывать действующие на тот мо-
мент цены, которые уже десять раз поме-
нялись! Почему нельзя было заранее пре-
дупредить о точном начале подачи декла-
раций? Если вы разрабатываете програм-
му, почему нельзя сделать так, чтобы я вве-
ла наименование завода, и автоматом уста-
новилось его ИНН и КПП?» 

Предприниматели в голос говорят о том, 
что нововведение прибавило им работы. 
Главный вопрос: почему нельзя было под-
готовить розницу к новациям заблаговре-
менно? «Если бы декларирование ввели с 
1 января 2013 года, мы бы все смогли под-
готовить, заранее запросили бы информа-
цию о контрагентах, сохраняли бумаги», – 
говорит Валентина Брагина.

Но и чиновникам облправительства при-
ходится нелегко – все лето они отслежива-
ли изменения, ждали нормативно-право-
вой документации. «Конечно, предприни-
матели восприняли нововведение тяжело. 
Но что делать?! Что нам дали, с тем и бу-
дем работать, как бы мы это ни оценивали. 
Я думаю, что все найдут возможности сдать 
декларацию и не лишатся лицензии», – ска-
зала начальник лицензионного отдела 
министерства промышленности и тор-
говли Архангельской области Татьяна 
ЖДАНОВА. 

Литры и градусы: 
всё посчитать! 
3 сентября в Архангельской области начался прием деклараций 
об объемах продажи алкоголя в розницу: согласно федеральному 
законодательству, каждая организация, торгующая алкоголем, 
должна сдавать такую отчетность ежеквартально. 
О новации предпринимателей предупредили еще в январе, 
но Росалкогольрегулирование затягивало с нормативно-правовой 
базой. Однако «час икс» наступил. Как всегда, неожиданно.

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

Декларации на бумажном носителе могут быть предоставлены
1) по адресу: г. Архангельск, ул. Выучейского, д. 18, каб. 206 
– лично, с предъявлением документа, удостоверяющего личность (лицом, имею-

щим право без доверенности действовать от имени декларанта),
– уполномоченным представителем, с предъявлением документа, удостоверяю-

щего личность, и доверенности (лицом, имеющим право действовать от имени дек-
ларанта по доверенности);

2) по почте (почтовым отправлением с описью вложения) на адрес: 163004, г. Ар-
хангельск, пр. Троицкий, д. 49, каб. 301. Получатель – министерство промышленности 
и торговли Архангельской области. 

Декларации в электронном виде 
подаются через региональную автоматизированную информационную систему 

«Декларирование» http://declaring.dvinaland.ru:51017/. 

В случае возникновения проблем вы можете обратиться:
– по вопросам регистрации в системе «Декларирование» и техническим во-

просам при работе в ИС «Декларант-Алко» в службу технической поддержки по те-
лефону (8182) 42-29-22 (пн – пт с 9.00 до 18.00),

– по вопросам заполнения деклараций в лицензионный отдел по телефонам 
(8182) 21-51-56, 65-25-32 (пн – чт с 9.00 до 17.00, пт с 9.00 до 16.00).

ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Куда обратиться?

ние кормов – все средства по-
ступили в агропромышленную 
компанию «ОГО». Возник товар-
ный кредит: корма ежемесячно 
поступали на птицефабрику с 
комбината хлебопродуктов хол-
динга без оплаты. При этом на 
птицефабрику легла процентная 
нагрузка по кредитам. Сегодня 
задолженность перед банком со-
ставляет 300,3 млн рублей.

В Арбитражном суде Архан-
гельской области находится не-
сколько судебных исков о взы-
скании задолженности с птице-
фабрики. Например, «Водокана-
лу» предприятие должно 1,6 млн 
рублей, ПКП «Титан» – 1,8 млн. 
Имеется задолженность по на-
логам, платежам во внебюджет-
ные фонды. 

Торговый дом холдинга, в за-
дачи которого входила реали-
зация продукции птицеводст-
ва, находится в состоянии бан-
кротства, поэтому с 21 августа 
«Няндома-Бройлер» получила 
полную финансовую независи-
мость. При этом на счету пред-
приятия было 12 тысяч рублей, 
многомиллионные долги и ре-
зерв кормов на 10 дней. Чтобы 
обеспечить работу предприятия 
до конца года, необходимо око-
ло 40 млн рублей. 

«Просим помочь птицефаб-
рике с поиском инвестора или 
передать предприятие в собст-
венность государства. При этом 
мы обязуемся выполнять свои 
должностные обязанности, вый-
ти на безубыточный уровень по 
кредитам Россельхозбанка», – 
говорится в письме коллектива 
президенту. 

Как региональная власть мо-
жет помочь птицефабрике? Ва-
риантов, как оказалось, немно-
го. В Вологде, например, корма 
на птицефабрики холдинга бу-
дет поставлять местный центр 
птицеводства – это предпри-
ятие находится на балансе Во-
логодской области. Для это-
го Россельхозбанк рассмотрит 
вопрос о предоставлении цен-
тру дополнительного финанси-
рования в размере 300 млн руб-
лей. Кроме того, предполагает-
ся создать дочернюю компа-
нию, которая выкупит у компа-
нии «ОГО» предприятия-должни-
ки. Но насколько быстро удаст-
ся решить все проблемы – боль-
шой вопрос, ведь ситуация ос-
ложняется введенной в отноше-
нии собственника процедурой 
наблюдения.

«Архэнерго» планирует переход  ■
на RAB-регулирование

Филиал ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
направил письмо в агентство по тарифам и ценам Ар-
хангельской области с предложением о переходе на 
RAB-регулирование с 2012 года. Регулирование тари-
фов на услуги по передаче электроэнергии методом 
доходности инвестированного капитала рассчитано 
на период с 2012 по 2017 гг. 

Как сообщили в пресс-службе «Архэнерго», переход на 
новый метод регулирования не отразится на потребителях 
электроэнергии. При любом расчете изменение тарифа, по 
сути, одинаково. Энергокомпании же RAB-регулирование 
дает возможность увеличить инвестиции в отрасль за счет 
привлечения нетарифных источников финансирования.

На данный момент в зоне ответственности ОАО «МРСК 
Северо-Запада» три из семи филиалов работают по мето-
дике RAB. Инвестиционная программа 2012 г. этих трех фи-
лиалов в 1,8 раза превышает программу четырех остальных 
и составляет 64% всей инвестиционной программы компа-
нии. Инвестпрограмма здесь в три раза превышает аморти-
зационные отчисления, главный источник обновления ос-
новных фондов. Это позволяет снизить износ и потери за 
счет энергоэффективных технологий, внедряемых при но-
вом строительстве и реконструкции электросетевых объ-
ектов. А инвестпрограмма «Архэнерго» в 2012 году состав-
лена только в объеме амортизации.

Энерготарифы выросли на 1,8% ■
Как сообщили в агентстве по тарифам и ценам, 

с 1 сентября тарифы на тепловую энергию в Архангель-
ской области выросли в среднем на 1,8%. Это в три 
раза меньше, чем в среднем по России, и значитель-
но ниже уровня инфляции за истекший период. 

Тарифы на водоснабжение и водоотведение выросли 
на 6%. Расценки на электрическую энергию и газоснабже-
ние не изменились.

Не изменились также и тарифы на тепловую энергию в 
Архангельске и Северодвинске. Напомним, что в прошлом 
году завершилась масштабная работа по строительству га-
зопровода для двух крупнейших городов региона. На газ 
были переведены Архангельская ТЭЦ и Северодвинская 
ТЭЦ-2. В результате этого впервые в истории области та-
рифы на тепло в Архангельске с 1 января 2012 года были 
снижены на 3,1% , в Северодвинске – на 6,5%.

В Архангельске начался  ■
отопительный сезон

5 сентября ТКГ-2 начала подачу тепла на социаль-
ные объекты Архангельска. По распоряжению мэра го-
рода первыми к отоплению подключены детские сады, 
школы и учреждения здравоохранения. Архангельские 
городские тепловые сети ТГК-2 выдали акты готовно-
сти внутренних систем теплоснабжения практически 
всем социальным объектам столицы Поморья.

«Мы начали подачу тепла на 199 социальных учрежде-
ний, подключенных к Архангельской ТЭЦ, для теплоснаб-
жения школы и детского сада о. Хабарка произведен пуск 
островной котельной ОАО «ТГК-2», – говорит и. о. управ-
ляющего директора ГУ ОАО «ТГК-2» по Архангельской 
области Алексей АГАФОНОВ. – После издания соответ-
ствующего распоряжения мэра Архангельска начнется по-
дача тепла и в жилые дома архангелогородцев».

В рамках подготовки к отопительному сезону специа-
листы ТГК-2 произвели замену 5,6 километра трубопрово-
дов тепловых сетей в Архангельске. Завершается работа по 
устранению дефектов, выявленных во время августовских 
гидравлических испытаний. Всего до конца года будет за-
менено почти 10 километров трубопроводов.

Штокман остается  ■
приоритетным проектом 

Совет директоров «Газпрома» рассмотрел инфор-
мацию о долгосрочных сценариях развития добычи и 
потребления газа, а также меры по увеличению про-
изводства и поставок сжиженного природного газа 
(СПГ) «Газпрома».

Как говорится в сообщении компании, правлению «Газ-
прома» поручено продолжить работу по сохранению и укре-
плению позиций общества на мировых рынках природного 
газа. Штокман по прежнему остается приоритетным про-
ектом в стратегии «Газпрома» по развитию СПГ. 

Участники проекта освоения Штокмановского место-
рождения должны передать акции в совместной компа-
нии «Штокман Девелопмент АГ» по минимальной цене. Об 
этом говорится в отчетности «Газпрома» по международ-
ным стандартам.

«Исходя из условий данных соглашений, после завер-
шения срока их действия иностранные участники проекта 
«Статойл» и «Тоталь» должны передать «Газпрому» принад-
лежащие им акции по минимальной цене, определенной ак-
ционерными соглашениями», – говорится в отчете.

Как сообщалось ранее, 13 июля 2012 года норвежская 
«Статойл» подписала соглашение о передаче 24% акций в 
пользу «Газпрома», в результате чего его доля в «Штокман 
Девелопмент АГ» составит 75%.
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Городская среда
Торги Работа над ошибками: Власть выясняет причины прорыва водовода

Власть и бизнес: Свет появился, договор – нетОтрасль: Дорожный фонд освоить успеют 

О причинах аварии и 
действиях городских служб 
шла речь на заседании в 
Архангельской городской 
Думе. Сейчас специальная 
комиссия расследует причи-
ны случившегося, по итогам 
ее работы будет определе-
на степень вины ООО «Сев-
запдорстрой». Организация, 
ремонтируя улицу Выучей-
ского, складировала грунт 
в защитной зоне водовода. 
Это могло послужить одной 
из причин аварии.

Зависимость столицы 
Поморья и прежде всего 
центра города, Соломбалы 
и Маймаксы от единствен-
ного водовода большого 
диаметра, которому более 
35 лет, призван ликвидиро-
вать новый кольцевой водо-
вод, строительство которо-
го ведется за счет средств 
кредита Европейского бан-

ка реконструкции и разви-
тия. Длина новой водопро-
водной магистрали в целом 
составит 5500 метров. Пер-
вая очередь водовода про-
ходит от центральных очист-
ных сооружений до проспек-
та Обводный канал, и она 
уже строится. Кольцевой во-
довод пролегает под тремя 
напряженными магистра-
лями. Участок на проспекте 
Ломоносова был проложен в 
2006–2007 гг. На Обводном 
канале работы проводились 
методом горизонтально-на-
правленного бурения, что-
бы не вскрывать мостовую и 
не ограничивать движение. 
Сегодня строительные ра-
боты практически законче-
ны, даже проведены гидрав-
лические испытания на уча-
стке от центральных очист-
ных сооружений до проспек-
та Ломоносова. 

Проекты по строитель-
ству второй и третьей оче-
редей водовода прошли го-
сударственную экспертизу 
(до ул. Гагарина в районе 
швейной фабрики). Как от-
мечают в пресс-службе мэ-
рии, продолжение реали-
зации данного проекта во 
многом зависит от област-
ного правительства, кото-
рое выступает гарантом по 
кредиту ЕБРР. 

Председатель городской 
Думы Сергей МОИСЕЕВ от-
метил, что большие наре-
кания у населения вызывал 
подвоз воды, не соблюда-
лись графики, в некоторых 
районах города машины не-
возможно было дождаться.

По словам директора 
МУП «Водоканал», депу-
тата Сергея РЫЖКОВА, 
30 августа на подвозе воды 
работали шесть машин. Они 

набирали воду на централь-
ных очистных сооружениях. 
Это значительно увеличива-
ло время на дорогу. Кроме 
этого, где-то цистерны за-
держивались гораздо боль-
ше положенного времени.

«Чтобы этого избежать 
в дальнейшем, необходи-
мо провести мобилизацию 
транспорта, имеющегося у 
предпринимателей, и ис-
пользовать его в случае не-
обходимости. Чтобы част-
ники не отказывались пре-
доставлять транспорт, нуж-
но заключить с ними долго-
срочные соглашения. Кроме 
этого, «Водоканалу» нужны 
новые автомобили», – ска-
зал Сергей Рыжков.

По мнению Сергея Мои-
сеева, важно на будущее 
проработать логистику под-
воза и увеличить количество 
транспортных средств.

От аварии выиграл 
только бизнес

От аварии на 
водоводе-тысячнике, 
которая произошла 
30 сентября 
в Архангельске, 
немалую прибыль 
получили 
производители 
питьевой воды 
и службы доставки. 
За два дня 
в магазинах 
Архангельска 
скупили почти 
месячный запас 
бутилированной 
воды. И не случайно – 
график подвоза 
МУП «Водоканал» 
соблюдался не везде.

Около тысячи опор и 30 км линий улично-
го освещения являлись муниципальной соб-
ственностью и находились на балансе пред-
приятия МКП-3. Однако несколько лет назад 
предприятие было признано банкротом, 
а объекты коммунального хозяйства пере-
шли в руки частных организаций. В 2010 году 
на торгах опоры и линии уличного освещения 
приобрела компания «Специализированный 
транспорт». Как считают в мэрии Архангель-
ска, все это время собственник не проводил 
соответствующего ремонта электросетей, не 
обеспечивал освещение дорог и придомовых 
территорий согласно требованиям ГОСТ. 

В этом году мэрия попыталась расторг-
нуть договор купли-продажи с требовани-
ем вернуть сети, но арбитражный суд двух 
инстанций пришел к выводу, что для это-
го недостаточно оснований. Представлен-

ные акты обследования, в которых отра-
жены допущенные ответчиком нарушения, 
суд не принял, так как «недостатки спорно-
го имущества вызваны степенью его изно-
са» – оно было передано новому владельцу 
в неудовлетворительном состоянии. 

В то же время ООО «Специализирован-
ный транспорт» требует от мэрии Архан-
гельска 15 млн рублей, тогда как МУП «Гор-
свет» получает за аналогичное количество 
горящих фонарей не более 3 млн. Посколь-
ку создается реальная угроза жизни и здо-
ровью горожан, мэрия обратилась в проку-
ратуру с просьбой принять меры прокурор-
ского реагирования.

Между тем переговоры с ООО «Специа-
лизированный транспорт» продолжаются. 
Мэр Виктор ПАВЛЕНКО лично общался с ру-
ководством предприятия, владеющего сетя-
ми уличного освещения в Северном округе. 
Сейчас ведется оформление необходимых 
документов для финансирования затрат, ко-
торые будет нести «Спецтранспорт».

Тёмные отношения
Наружное освещение в Северном округе Архангельска появилось 
лишь вечером 5 сентября. Из-за позиции собственника сетей 
наружного освещения – ООО «Специализированный транспорт» – 
света в поселке Первых пятилеток не было, несмотря на то 
что во всем городе фонари загорелись 10 августа. 

Рита ИЛЬИНА

журналист
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По словам заместителя 
директора ГКУ Архангель-
ской области «Дорожное 
агентство Архангельскав-
тодор» Евгения ЛОБАНО-
ВА, дорожная сеть муници-
палитетов субсидируется 
в объеме 500 млн рублей, 
почти 730 млн рублей будут 
направлены на погашение 
дорожных кредитов, при-
влеченных из федерально-
го бюджета.

«Остальные 2,8 млрд 
рублей мы расходуем на 
содержание, строительст-
во и реконструкцию дорог 
и мостов, – отметил Евге-
ний Лобанов. – Наша зада-
ча – сохранить эти объекты 
в нормативном состоянии и 
обеспечить беспрерывный 
проезд по сети региональ-

ных дорог общего пользо-
вания».

Как сообщили в дорож-
ном агентстве, в сети дорог 
общего пользования Ар-
хангельской области и Не-
нецкого автономного окру-
га насчитывается 760 мос-
тов. 70% из них – деревян-
ные, причем большая часть 
находится в ненормативном 
состоянии. То есть движение 
автотранспорта по мостам 
разрешено, но с большими 
ограничениями.

На ремонт и строитель-
ство мостов будет потраче-
но 270 млн рублей. Однако 
ожидать кардинальной пе-
рестройки всех мостов не 
стоит. При производстве 
капитального ремонта упор 
будет делаться на комбини-

рованные мосты. Это озна-
чает, что у моста на дере-
вянных опорах будет метал-
лическое пролетное строе-
ние. В случае, если опоры 
железобетонные, осталь-
ная конструкция делается 
из дерева.

Подобная технология, по 
мнению дорожников, про-
длит срок службы мостов и 
в дальнейшем, при реконст-
рукции, позволит перевести 
их в разряд капитальных со-
оружений с минимальными 
затратами.

Несмотря на большое 
количество осадков в ны-
нешнем строительном се-
зоне, результатом которых 
стал высокий уровень воды 
в реках, дорожники увере-
ны, что все работы будут вы-
полнены в полном объеме и 
в срок. А это значит, что в ок-
тябре—ноябре на трассах 
региона количество норма-
тивных мостов заметно при-
бавится.

На дороги – 4 млрд
В этом году из регионального дорожного 
фонда на финансирование отрасли будет 
направлено около 4 млрд рублей. 
Дорожники области построят три новых 
моста и отремонтируют тринадцать.

На аукцион выставлены  ■
четыре участка 

Мэрия Архангельска объявила о проведении оче-
редных открытых аукционов на право заключения до-
говора о развитии застроенной территории. Всего в 
рамках городской программы муниципалитет предло-
жит инвесторам по минимальной цене 43 участка для 
нового строительства. Главное условие – расселение 
ветхих домов. Планируется снести 340 «деревяшек», 
новые квартиры получат более 10 тысяч горожан.

На аукцион выставлены четыре участка: 
– Участок площадью 1,0581 га, в границах пр. Ломоносо-

ва, ул. Володарского, пр. Новгородского и ул. Серафимовича 
в Ломоносовском территориальном округе. На территории 
этого городского квартала в настоящее время расположе-
ны 5 деревянных домов общей площадью 1900 кв. метров. 
После расселения и сноса домов здесь будет построено по-
рядка 12 000 кв. метров современного комфортабельного 
жилья, а также дорожная инфраструктура и парковки.

– Участок площадью 1,3006 га, в границах ул. Володар-
ского, ул. Суфтина и ул. Выучейского в Ломоносовском 
территориальном округе. На территории этого городско-
го квартала в настоящее время расположено 6 деревянных 
домов общей площадью 3060 кв. метров. После расселе-
ния и сноса домов здесь будет построено порядка 14 620 
кв. метров современного комфортабельного жилья, а так-
же дорожная инфраструктура и парковки.

– Участок площадью 1,9293 га, в границах ул. Воскре-
сенской, ул. Суфтина и ул. Володарского в Ломоносовском 
территориальном округе. На территории этого городского 
квартала в настоящее время расположено 8 деревянных 
домов общей площадью 3270 кв. метров. После расселе-
ния и сноса домов здесь будет построено порядка 21 160 
кв. метров современного комфортабельного жилья, а так-
же дорожная инфраструктура и парковки.

– Участок площадью 1,4465 га, в границах ул. Володар-
ского, пр. Обводный канал и ул. Воскресенской в Ломоно-
совском территориальном округе. На территории этого го-
родского квартала в настоящее время расположено 5 де-
ревянных домов, общей площадью 2380 кв. метров. После 
расселения и сноса домов здесь будет построено порядка 
15 910 кв. метров современного комфортабельного жилья, 
а также дорожная инфраструктура и парковки.



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 34 (610) � 10.09.2012 � WWW.BCLASS.RU

Вести НАО

Министерство регионально-
го развития России опубликова-
ло доклад о ситуации в экономи-
ке, финансово-банковской и со-
циальной сферах субъектов РФ 
в I полугодии 2012 года. 

Отмечено, что за это время 
в целом по стране наблюдался 
рост промышленного производ-
ства, объема строительных работ 
и жилищного строительства, объ-
емов инвестиций в основной ка-
питал, оборота торговли и объе-
ма платных услуг, а также значи-
тельно возросли объемы кредито-
вания. Положительные тенденции 
отмечены и в социальной сфере. 

Ненецкий автономный округ 
входит в число лидеров практиче-
ски по всем экономическим пока-
зателям. Так, например, по значе-
ниям сводного индекса реального 
сектора экономики НАО продолжа-
ет занимать первое место, как и по 
показателям объемов отгруженной 
продукции на душу населения – 
1742,0 тысячи рублей (среднерос-
сийское значение – 191 тыс.).

По-прежнему округ на первой 
строчке максимальных значений 
по объему инвестиций в основной 
капитал на душу населения – 222,4 
тысячи рублей (среднероссийское 
значение – 11,8). Инвестиционные 
потоки идут в основном в нефте-
газовую сферу. Экономика окру-
га вообще прочно «завязана» на 
нефть и газ.

Как отмечает председатель 
Собрания депутатов НАО Сер-
гей КОТКИН, параметры ок-
ружного бюджета на текущий 
год рассчитаны, исходя из цены 
нефти $100 за баррель, но сейчас 
нефть стоит дешевле. Значитель-
ная доля поступлений в бюджет 
НАО замкнута именно на нее, по-
тому в округе создана так назы-
ваемая «подушка безопасности» – 
резервный фонд более милли-
арда рублей. Это позволит со-
хранить все социальные проек-
ты, приоритеты, нацеленные на 
повышение благосостояния на-
селения. 

Кроме того, согласно данным 
Минрегионразвития, в округе 
стабильно увеличиваются тем-
пы роста поступлений в бюджет 

налога на прибыль организаций. 
Кстати, регистрация на террито-
рии округа морской ледостойкой 
платформы «Приразломная» по-
зволит пополнить казну НАО на 
миллионы налоговых рублей.

Что касается благосостояния 
населения, то и здесь НАО ста-
бильно занимает лидирующие 
позиции. Так, например, средне-
месячная заработная плата в ок-
руге в 3,7 раза превышает стои-
мость фиксированного набора то-
варов и услуг (среднероссийский 
показатель – 2,8). Кроме того, по 
состоянию на 1 января 2012 года 
НАО вошел в число 13 субъектов 
РФ, где отсутствует просрочен-
ная задолженность по заработ-
ной плате, и до сих пор уверен-
но держится в этом списке регио-
нов. Вообще, курс на сильную со-
циальную политику является в ок-
руге приоритетным.

Еще один немаловажный по-
казатель стабильного развития 
экономики – строительство и 
ввод жилья в эксплуатацию. НАО 
занимает вторую позицию в рей-
тинге максимальных значений по 
объему строительных работ на 
душу населения. По вводу жилья 
на душу населения регион также 
в пятерке лидеров – 228,6 кв. мет-
ра на тысячу человек (среднерос-
сийский показатель – 147,1). 

Дост упное и комфортное 
жилье является главным соци-
альным приоритетом в рабо-
те властей всех ветвей и уров-
ней. В 2011 году в НАО зарабо-
тала долгосрочная региональ-
ная целевая программа «Жили-

ще», рассчитанная до 2022 года. 
На ее реализацию запланировано 
21,9 млрд рублей. В рамках про-
граммы предполагается постро-
ить 270 тыс. кв. метров жилья с 
соответствующей социальной ин-
фраструктурой. 

П о  с л о в а м  н а ч а л ь н и к а 
управления финансов и эко-
номического развития НАО Ни-
нель СЕМЯШКИНОЙ, перспек-
тивы развития округа власти ре-
гиона связывают с диверсифика-
цией и модернизацией экономи-
ки за счет восстановления тра-
диционных видов хозяйствова-
ния и создания новых секторов, 
развитие которых связано с ины-
ми уникальными особенностями 
территории. 

Так, в округе имеются условия 
для развития туризма (богатая 
флора и фауна, природные запо-
ведники, экологическая безопас-
ность), в том числе экстремально-
го. Среди проектов, которые реа-
лизуются в этой сфере, – созда-
ние туристического культурно-
го центра в Заполярном районе. 
В зоне доступности к окружной 
столице будут созданы совре-
менные и уникальные для региона 
туристические культурные ком-
плексы для обслуживания посто-
янно растущего потока туристов 
из других регионов России и за-
рубежных стран. 

Еще один проект – создание 
музейно-туристического ком-
плекса «Пустозерье». Общая 
стоимость проекта – 151,7 млн 
рублей.

Экономика: Показатели НАО выше среднероссийских

Ненецкое экономическое чудо
Согласно выводам 
Минрегионразвития, 
на сегодняшний 
день только 
в шести субъектах 
РФ экономические 
показатели 
значительно выше 
среднероссийских. 
Ненецкий 
автономный округ 
в этом рейтинге 
занимает пятое 
место, при этом 
динамика развития 
экономики округа 
сохраняется. 

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист

БК

Резонанс: Регион против продажи порта в Нарьян-Маре

ОАО «Нарьян-Марский 
морской торговый порт» яв-
ляется старейшим (первый 
причал был построен в 1931 
году) и единственным заре-
гистрированным перегру-
зочным комплексом в НАО. 
В 2007 году предприятие 
было преобразовано в от-
крытое акционерное обще-
ство, единственным акцио-
нером которого является РФ 
в лице Росимущества.

Летом 2009 года ведом-
ство выставило акции пред-
приятия на аукцион с на-
чальной ценой 112 млн руб-
лей. Но тогда удалось избе-
жать продажи порта. А в це-
лях оздоровления финансо-
во-экономического состоя-
ния предприятия в 2011 году 
администрация округа вы-
купила неиспользуемое 
имущество на сумму 39 млн 
рублей. Директором ОАО 
«Нарьян-Марский морской 
торговый порт» был назна-

чен Иван ЧЕМКО. Выводить 
порт из кризисного состоя-
ния планировалось за счет 
роста производительности 
труда и ликвидации непро-
фильных активов. На повы-
шение тарифов стивидор-
ной компании новый руко-
водитель объявил морато-
рий. По словам Ивана Чем-
ко, в первую очередь необ-
ходимо было как можно бы-
стрее ликвидировать задол-
женность по налогам.

Год работы не прошел 
даром. Сегодня наблюдает-
ся устойчивая положитель-
ная динамика развития пор-
та и улучшение его финансо-
вого состояния. По сравне-
нию с аналогичным перио-
дом прошлого года объемы 
переработки грузов увели-
чились вдвое, при этом зна-
чительно сократились из-
держки. А после заверше-
ния навигации планируется 
погасить долги по налогам и 
сборам. Кроме того, адми-
нистрация НАО направила 
в Министерство транспор-
та РФ инвестиционную за-

явку на модернизацию пор-
та в рамках федеральной 
целевой программы «Разви-
тие транспортной системы 
России (2010—2015 годы)». 
Необход има я су мма – 
1,5 млрд рублей.

ОАО «Нарьян-Марский 
морской торговый порт» яв-
ляется единственным госу-
дарственным морским пор-
том с обустроенными прича-
лами в акватории Северно-
го морского пути в восточ-
ноевропейской части Рос-
сии, где переработка гру-
зов осуществляется с по-
мощью профессиональной 
техники. Также это единст-

венный порт в НАО, который 
соответствует критериям и 
требованиям, предъявляе-
мым к портовым термина-
лам, предназначенным для 
перевалки грузов. Кроме 
того, именно через него осу-
ществляется северный за-
воз грузов в районы Крайне-
го Севера. 

Инфраструктура мор-
ского порта потребуется для 
функционирования специа-
лизированного спасатель-
ного центра МЧС России, 
строительство которого ве-
дется в Нарьян-Маре. Мин-
обороны России также рас-
сматривает возможность 

использования инфраструк-
туры порта для обеспечения 
защиты национальных инте-
ресов России в Арктике. Бу-
дет продолжаться в округе 
и нефтедобыча, а порт для 
этой отрасли имеет неоце-
нимое значение.

И вот в августе 2012 года 
появляется официальное 
распоряжение Росимуще-
ства об условиях привати-
зации порта, отнесенно-
го к критически важным. 
Как подчеркивают в адми-
нистрации НАО, решение о 
приватизации порта приня-
то без учета мнения окруж-
ной власти и без оценки воз-

можных отрицательных по-
следствий для социально-
экономического развития 
региона.

Стартовая цена, объ-
явленная Росимуществом 
за 100% акций порта, на 
этот раз составила всего 
41,3 млн рублей. В админи-
страции НАО и руководство 
порта считают, что сумма 
явно занижена, так как оцен-
ка активов предприятия, не-
обходимая для определе-
ния начальной цены акций, 
по состоянию на 2012 год 
является устаревшей и не-
объективной. Таким обра-
зом, еще одно в перспекти-
ве достаточно прибыльное 
госпредприятие имеет все 
шансы уйти с молотка. 

Губернатор округа Игорь 
ФЁДОРОВ обратился к ру-
ководителю Федерального 
агентства по управлению 
государственным имуще-
ством Ольге ДЕРГУНОВОЙ. 
«Считаю решение о продаже 
100% акций ОАО «Нарьян-
Марский морской торговый 
порт» преждевременным», – 
говорится в письме. 

Губернатор предложил 
приостановить процесс 
проведения аукциона для 
проработки вопроса и при-
нятия обоснованного реше-
ния. Письма также направ-
лены на имя генпрокурора 
РФ Юрия ЧАЙКИ и предсе-
дателя Правительства Рос-
сии Дмитрия МЕДВЕДЕВА.

Дёшево и преждевременно
Росимущество в очередной раз планирует 
выставить на торги акции Нарьян-Марского 
морского торгового порта. При этом 
стартовая цена полного пакета по сравнению 
с первым предложением снижена 
в три раза. Власти НАО обеспокоены: 
приватизация предприятия грозит региону 
непредсказуемыми последствиями.
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Финансы
Политика: Эпоха перемен закончилась новым периодо

Не будет лишним напомнить, что сбере-
гательный сертификат Сбербанка являет-
ся ценной бумагой на определенную сум-
му с высокой степенью защиты. По этому 
параметру он сравним с денежными знака-
ми Российской Федерации, так как произ-
водится по установленным нормативам – в 
системе предприятий ФГУП «Гознак» (госу-
дарственные фабрики и монетные дворы). 

«Сберегательный сертификат имеет не-
сколько принципиальных отличий от обыч-
ного вклада в Сбербанке. Прежде всего, 
процентные ставки по сертификатам выше. 
Если вклад открывается на конкретное фи-
зическое лицо, сберегательный сертифи-
кат не имеет единственного держателя: на 
ценной бумаге указывается номинал, но 
не владелец, т. е. документ оформляет-
ся на предъявителя», – поясняет главный 
инспектор отдела планирования, кон-
троля и качества обслуживания физи-
ческих лиц Архангельского отделения 
Сбербанка России Анна ПРУДНИКОВА. 

Преимущества такой формы взаимоот-
ношений с банком в части хранения и по-
полнения сбережений, а также возможно-
стей передачи средств другим лицам, рас-
четов с партнерами очевидны. 

Сберегательный сертификат может ис-
пользоваться как стабильный и в то же вре-
мя растущий капитал, как в бизнесе, так и 
при покупке частной недвижимости, авто-
мобиля, техники – всего, что необходимо, 
чтобы решить текущие проблемы и сделать 
жизнь комфортнее. 

«Допустим, вы планируете приобрете-
ние квартиры или дома, торгового обору-
дования, транспорта в Москве или Санкт-
Петербурге, средней полосе России. Вез-
ти с собой крупную сумму денег для совер-
шения покупки на месте не всегда удобно. 
Банковские операции сопряжены с опре-
деленными расходами. В подобных случа-
ях сберегательный сертификат Сбербанка 
России является оптимальной альтернати-
вой расчета наличными или безналичными 
средствами. А если по каким-то причинам в 
ходе поездки ваши планы (или планы про-
давца имущества) изменились – сберсер-
тификат продолжает «работать», не требуя 
от владельца никаких дополнительных дей-
ствий по размещению и сохранению капи-
тала», – продолжает Анна Прудникова. 

Как наиболее безопасный и к тому же 
бесплатный способ «транспортировки» де-
нежных средств в точку совершения сдел-
ки такая форма расчета особенно удобна 
для небольших предприятий. 

Еще один плюс сберегательного серти-
фиката заключается в том, что его можно 
подарить (передать) любому физическому 
лицу, не прибегая к услугам нотариуса по 
оформлению соответствующего догово-
ра. Свадьба дочери или сына, покупка дачи 
родителями, юбилей партнера по бизнесу, 
празднование знаменательной для компа-
нии даты – повод может быть любым. Глав-
ное, что сберсертификат не просто более 
статусный (по сравнению с пресловутыми 
«деньгами в конверте») подарок: ценная бу-
мага Сбербанка воспринимается иначе, и 
прежде всего как надежный источник по-
следующих накоплений.

В условиях использования сберега-
тельного сертификата учтены различные 
жизненные ситуации. В частности, он не 
может являться предметом рассмотрения 
при оценке имущества в процессе растор-
жения брака. Если имел место непредви-
денный случай с держателем сберсерти-
фиката, ценная бумага может перейти в 
распоряжение его доверенному лицу. 

Обналичивание сберегательного сер-
тификата, независимо от места его оформ-
ления, производится в любом отделении 
Сбербанка на всей территории России. Для 
этого требуется только паспорт, и указан-
ная на ценной бумаге сумма будет неза-
медлительно выдана предъявителю. 

Для того чтобы оформить сберегатель-
ный сертификат, также достаточно паспор-
та и денежных средств, не обязательно 
наличных. Один из вариантов – закрытие 
вклада с переводом имеющихся на счету 
денег на сберсертификат. На сберсерти-
фикат можно перевести средства и с пла-
стиковой карты. 

«С 1 сентября 2012 года процентные 
ставки по сберегательным сертификатам 
Сбербанка России повышены. Кроме того, 
принципиально решен вопрос ответствен-
ного хранения сберегательных сертифи-
катов в подразделениях банка: эта услу-
га является бесплатной. Приобретенную 
в Сбербанке ценную бумагу можно оста-
вить на хранение в Банке сразу после по-
лучения, в находящейся под защитой сей-
фовой ячейке, и забрать в любой момент», 
– подводит итог Анна Прудникова. 

Все подробности об оформлении 
и использовании сберсертификатов, 
а также о других продуктах банка вы 
можете узнать в любом филиале Сбер-
банка, по телефону 8-800-555-55-50 и 
на сайте www.sberbank.ru

Сбербанк: Ставки по сертификатам увеличены 
ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия № 1481 от 08.08.12. Реклама.

Ставки выше, 
хранение – бесплатно
С 1 сентября 2012 года Сбербанк России увеличил ставки 
по сберегательным сертификатам, одновременно отменив плату 
за их ответственное хранение. В текущем году это 
не первое повышение ставок по ценным бумагам. 
Интерес к ним существенно возрос, что отмечается 
и специалистами Архангельского отделения Сбербанка. 

Прошлый сезон изначаль-
но считался сезоном новых 
надежд: осенью о политиче-
ской жизни нельзя было ска-
зать ничего определенного. 
Не было уверенности даже в 
том, кто станет президентом 
страны – ПУТИН или МЕДВЕ-
ДЕВ. Многие верили, что пар-
тия власти больше не получит 
не то что конституционного, 
но и простого большинства в 
парламенте, а значит, в стра-
не начнется другая жизнь. 

Она в чем-то уже и нача-
лась, только не новая, а еще 
толком не забытая старая. 
Владимир Путин дал помеч-
тать недолго: в конце сен-
тября он объявил, что идет в 
президенты, Дмитрий Мед-
ведев пойдет в премьеры и 
все будет хорошо и стабиль-
но. Даже стабильней, чем при 
Путине второго срока. Конеч-
но, после выборов в Госдуму, 
на которых «Единая Россия» 
вновь взяла большинство в 
Думе, не обошлось без вол-
нений – многотысячных ми-

тингов – и уступок в виде воз-
вращения выборов губерна-
торов, упрощенной регистра-
ции партий. Новации породи-
ли надежды, которые, впро-
чем, быстро развеялись. Ми-
тинги численно почти не рос-
ли, застыв на количестве око-
ло ста тысяч человек, а вес-
ной и вовсе стали таять. В но-
вых законах оказалось боль-
ше фильтров, чем свобод, по-
том в ход пошли уже законы 
по ограничению этих пресло-
вутых свобод.

Вот, казалось бы, и осно-
ва для дальнейшего прогно-
за: гайки закрутят еще силь-
ней, выборов впереди нет, 
а значит, и опасности не 
предвидится. Однако даже 
близкие к власти эксперты 
признают, что осень может 
стать временем социальных 
волнений. Отложенный рост 
тарифов налицо, как и увели-
чение стоимости продуктов. 
Если раньше протесты сдер-
живал авторитет Владими-
ра Путина и упреки шли в ад-
рес местной власти, сейчас 
ситуация может повторить-
ся с точностью до наоборот. 
К президенту относятся уже 

сдержаннее, а новый губер-
натор Игорь ОРЛОВ не вызы-
вает такого отторжения, как 
Илья МИХАЛЬЧУК. 

Непонятно, как сложатся 
отношения губернатора с ре-
гиональным отделением пар-
тии власти. Тот же Илья Ми-
хальчук явно пытался полно-
стью подчинить себе едино-
россов, провести своих лю-
дей в политсовет. Тогда пар-

Задача со множест
Начинается новый политический сезон. 
Предыдущий называли началом перемен: 
зимой прошли многотысячные митинги. 
Власть вернула выборы губернаторов, 
упростила регистрацию партий. Коснулись 
веяния и Архангельской области: в Поморье 
пришел новый глава – Игорь Орлов. 
В итоге как в стране, так и в области 
эпоха перемен окончилась новым 
периодом стабильности.

Виталий ФОРТЫГИН, 
председатель 
Архангельского 
областного 
Собрания депутатов 
(«Единая Россия»): 

– Жду усиления конку-
ренции среди партий: но-
вые условия их регистра-
ции дают возможность лю-
дям разных взглядов вы-

ступать на политической арене, бороться за 
места в муниципальных и региональных соб-
раниях депутатов. Однако все будет зависеть 
от кандидатов, которых они выставят, за них 
тоже развернется настоящая борьба.

В нашем регионе тема повышения тари-
фов ЖКХ, скорее всего, будет не так актуаль-
на: идут переговоры по тарифам на газ, об-
щее повышение тарифов ниже пределов, раз-
решенных федеральным правительством. За-
явления о непомерно поднявшихся тарифах 
будут социально-популистскими. Работа по 
ограничению их роста ведется, и она доста-
точно успешна.

Александр НОВИКОВ, 
первый секретарь 
обкома КПРФ: 

– Вызывает опасение, 
что губернатор до сих пор 
не определился с пред-
ставителем, который бу-
дет взаимодействовать с 
областным Собранием де-
путатов. Ранее такой чело-
век был закреплен за пар-

ламентом, сейчас на заседаниях присутству-
ет то один, то другой чиновник. Я уже заявил 
об этом вице-губернатору Александру КОС-
ТОМАРОВУ. В свое время пренебрежительное 
отношение к депутатам уже обернулось про-
тив Ильи МИХАЛЬЧУКА – депутатский корпус 

показал зубы. Нам сейчас намекают: прави-
тельство делает свои дела, вы занимайтесь 
своими. Но в таком случае без постоянного 
взаимодействия, учета требований депута-
тов возможны проблемы с бюджетом, недо-
вольства следует ожидать даже в ЕР.

О выборах в областное Собрание гово-
рить еще рано, они состоятся в следующем 
политическом сезоне. Мы присматриваем-
ся: «портфель заказов» еще не заполнен, но-
вые партии продолжают регистрироваться. 
На муниципальных выборах КПРФ уже ощу-
щает дефицит кандидатов: люди боятся вы-
двигаться от оппозиционной партии, чтобы 
не стать объектом преследования со сторо-
ны власти.

Юрий ШАРОВ, 
член Центрального 
Совета партии 
«Справедливая 
Россия»:

– Новый политический 
сезон начинается с «охоты 
на ведьм». Летом исполни-
тельная власть «поупраж-
нялась» в попытке лишения 
мандата депутата Госдумы 

на коммунисте БЕССОНОВЕ, а осенью плотно 
взялись за моего коллегу, депутата фракции 
«Справедливая Россия» Геннадия ГУДКОВА. 
То, что все эти претензии шиты белыми нит-
ками – для меня бесспорно. Подобные обви-
нения можно предъявить многим депутатам 
любых фракций. Например, у единоросса г-на 
ПЕХТИНА проблемы с декларацией о доходах, 
а его коллега по фракции КОСТУНОВ вообще 
до сих пор, судя по ЕГРЮЛ, является дирек-
тором коммерческого предприятия. Но поче-
му-то у единороссов не возникает вопросов к 
своим коллегам.

Нежелание решать элементарные пробле-
мы, о которых говорили «болотные» лидеры в 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК
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Власть и общество
ом стабильности? Компромат: Зачем депутат скупал участки? 

Владимиру Пехтину принадлежит не-
сколько земельных участков в Петербурге, 
которые не указаны Пехтиным в декларации 
за соответствующий год, утверждает депу-
тат от «Справедливой России» Дмитрий ГУД-
КОВ (заявления подкреплены сканами доку-
ментов). При этом на публичных слушаниях 
депутат Пехтин попросил изменить вид раз-
решенного использования этих участков – 
вместо «под гаражи и автостоянки» сделать 
«для размещения жилых домов».

То, что эти участки принадлежат тому са-
мому Пехтину, ранее подтвердила его пред-
ставитель Галина ИНЮШОВА. Депутат хочет 
их объединить, потому что это его родовое 
гнездо, которое он надеется восстановить, 
заявила она. Всего участков семь, и распо-
лагаются они рядом, составляя таким обра-
зом один большой участок. 

По этой территории должна пройти ав-
томобильная магистраль № 7, пишет депу-
тат Гудков в Живом Журнале. Генплан, где 
это указано, утвержден в 2005 году, а Пех-
тин купил участок в 2009-м. Не знать о том, 
что он покупает участки, по которым потом 
пройдет трасса, депутат Пехтин не мог, кон-
статирует Гудков. Оппозиционеры предпо-
лагают, что эти участки куплены специаль-
но, чтобы потом перепродать государству 
по привлекательной цене. 

«Если все участки будут объединены в 
один (с назначением «под индивидуальное 
жилищное строительство»), то государст-
во для строительства трассы будет вынуж-
дено выкупать все эти участки по рыночной 
цене! – пишет Гудков. – Согласно Приказу 
Комитета по земельным ресурсам и земле-
устройству Санкт-Петербурга, кадастровая 
стоимость всех этих участков значительно 
увеличена. Соответственно за ней прыгну-
ли и рыночные цены. Самый минимум, ко-
торый можно «срубить» из бюджета, объ-
единив все участки, – 70 млн рублей. И это 
только кадастровая стоимость. Рыночная – 
на порядок выше!»

Нашли оппозиционеры в налоговых дек-
ларациях депутата Пехтина и некоторые 
другие нарушения закона, пишет Дмитрий 
Гудков: «По данным газеты «Недвижимость 
и строительство Петербурга», г-н Пехтин 
приобрел участки № 55 и 56 в 2009 году за 
14 млн 100 тыс. руб. При этом официально 
задекларированный доход «совести Госу-
дарственной Думы» составляет чуть боль-
ше 2 млн рублей в год». 

Справедливороссы также выяснили, что 
жене Владимира Пехтина принадлежат два 
жилых дома в поселке Лисий Нос, о кото-
рых она «забыла» упомянуть в декларации 
о доходах. 

«Гнездо» Пехтина

Оппозиция опубликовала компромат на главу 
комиссии Госдумы по депутатской этике, 
избранного по списку «Единой России» 
от Архангельской области, Владимира ПЕХТИНА. 
Он скупил несколько земельных участков 
в Петербурге, где планируется построить 
автодорогу. Представитель господина Пехтина 
утверждает, что его цель – воссоздать «родовое 
гнездо». А оппозиционеры уверены, что это часть 
«хорошо прикрытого коммерческого проекта». 

твом неизвестных

тия отбила атаку. Откажет-
ся ли Игорь Орлов от попы-
ток поставить под контроль 
ЕР – большой вопрос. Экс-
перты говорят, что такое же-
лание возникает у всех глав 
регионов. Даже губернатор 
Смоленской области от ЛДПР 
Алексей ОСТРОВСКИЙ сра-
зу осудил местных единорос-
сов, политсовет региональ-
ного отделения был распу-

щен, теперь в партии ожида-
ют прихода новых людей. 

Накала партийной жизни 
придают и грядущие выборы 
в областное Собрание, кото-
рые пройдут в сентябре сле-
дующего года. Оппозиция, 
скорее всего, постарается ли-
шить партию власти большин-
ства. Некоторые предпосылки 
к этому есть: на думских вы-
борах коммунисты и эсеры не 

очень отстали от партии вла-
сти. С другой стороны, у еди-
нороссов есть надежный пул 
одномандатников, которые 
популярны в своих округах. 
Оппозиция такими пока не 
сильна. Но кто знает, что бу-
дет через несколько месяцев, 
а тем более через год? В этой 
задаче гораздо больше неиз-
вестных, чем в уравнении по-
литсезона прошлого года.

Москве, собирая огромные митинги, серьез-
но раскалывает элиты.

«Старые» политические группы, сложив-
шиеся еще во времена раннего ЕЛЬЦИНА, от-
казываются поддерживать Владимира ПУТИ-
НА. А это значит, что впереди очень непро-
стое время. Просто так люди, обладающие ог-
ромным капиталом и властью, уйти не смогут. 
А значит, будет жарко.

Подобные противостояния позже будут 
проецироваться и на регионы. А все это в на-
чале 2013 года может накрыть финансовым 
кризисом, который может прийти из Европы. 
В конечном итоге от войны властных группи-
ровок страдать будут люди, проблемы кото-
рых чиновники не смогут решить как из-за от-
сутствия средств, так и из-за вопросов соб-
ственной выживаемости. 

Андрей ЧУРАКОВ, 
политолог, 
сопредседатель 
Гражданской палаты: 

– На федеральном уров-
не я ожидаю дальнейшей 
деградации власти, нарас-
тания противоречий внут-
ри правящей элиты, утраты 
управляемости политиче-
ским процессом. На первый 

план у людей уже вышли требования не эконо-
мического, а политического характера. «Хлеба» 
пока хватает, народ жаждет «зрелищ». 

Ситуация может измениться, если произой-
дет резкий скачок цен на продукты первой не-
обходимости (а такое возможно уже в октябре). 
Но тогда, по законам инерции политического 
процесса, социальные волнения произойдут 
не раньше февраля следующего года. 

В регионе будет развиваться конфликт во-
круг регионального отделения «Единой Рос-
сии». Будет предпринята попытка вернуть к 
руководству партией «соломбальскую груп-

пу», в частности, бывшего сена-
тора Николая ЛЬВОВА. Виталий Сергеевич 
ФОРТЫГИН может уйти с места председате-
ля, а на его должность, вероятно, будут про-
двигать Якова ПОПАРЕНКО. Думаю, что зам-
губернатора Александр Костомаров будет 
этому препятствовать, да и самому губерна-
тору Игорю ОРЛОВУ такой поворот событий, 
скорее всего, не слишком нравится. Косто-
маров – политтехнолог, его главная задача – 
держать ситуацию под контролем и не давать 
региональным игрокам создавать проблемы 
для губернатора. Орлов будет усиливать свои 
позиции по субъективным обстоятельствам. 
Он производит впечатление «коррупционно-
устойчивого» главы региона.

Алексей МОРОЗОВ, 
политолог: 

– Новый политический 
сезон будет жарким: при-
ближаются выборы в об-
ластное Собрание депу-
татов, а потому активизи-
руются как местные отде-
ления партий, так и просто 
некоторые известные пер-
соны. Думаю, что проявит-

ся наконец-то губернатор Игорь Орлов (пока 
он больше оставался в тени). Однако каких-то 
митингов или масштабных акций в Архангель-
ске я не жду, протестная активность пошла 
на спад. Что касается федералов, то думаю, 
что там будет гораздо жарче. Во-первых, обо-
стрятся внутрипартийные конфликты («Еди-
ную Россию» они уже раздирают, пусть пока 
больше на местном уровне) Во-вторых, из-за 
ужесточения законов в стране могут начаться 
беспорядки и даже «посадки». Не стоит забы-
вать и экономическую составляющую – если 
ожидания «второй волны кризиса» сбудутся, 
то социальная напряженность резко возрас-
тет и будет куда опаснее, чем в 2008 году.
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По общему правилу все стои-
мостные показатели в налоговых 
декларациях указываются в пол-
ных рублях. Значения менее 50 
копеек отбрасываются, а 50 ко-
пеек и более округляются до пол-
ного рубля. Например, это пре-
дусмотрено пунктом 2.1 Порядка 
заполнения декларации по налогу 
на прибыль (утв. приказом ФНС от 
22 марта 2012 г. № ММВ-7-3/174@); 
пунктом 2.2 Порядка заполнения 
декларации по земельному налогу 
(утв. приказом ФНС от 28 октября 
2011 г. № ММВ-7-11/696@); пунктом 
17 Порядка заполнения деклара-
ции по НДС (утв. приказом Минфи-
на от 15 октября 2009 г. № 104н) и 
т. д. В частности, аналогичная нор-
ма содержится и в пункте 2.11 По-
рядка заполнения декларации по 
единому налогу на УСН (утв. при-
казом Минфина от 22 июня 2009 г. 
№ 58н, далее – Порядок). Данное 
положение и стало предметом 
рассмотрения Высшего арбитраж-
ного суда в решении от 20 августа 
2012 г. № 8116/12.

НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИК 
VS МИНФИН

Суть дела достаточно проста. 
Одна из организаций обратилась 
в ВАС с просьбой признать недей-
ствующим уже упомянутый пункт 
2.11 Порядка. Свое заявление об-
щество обосновало тем, что уста-
новленные данной нормой прави-
ла округления противоречат поло-

жениям статьи 346.20 Налогового 
кодекса, поскольку позволяют из-
менять ставку налога, установлен-
ную данной статьей.

В свою очередь, представите-
ли Минфина, выступавшего в ка-
честве ответчика в рассматривае-
мом деле, убеждали судей, что ос-
париваемое правило округления 
никак не касается самой суммы 
налога, поскольку таковая не от-
носится к числу стоимостных по-
казателей. К последним следу-
ет причислять лишь суммы полу-
ченных доходов, произведенных 
расходов и иные суммы, опреде-
ляемые стоимостью реализован-
ных товаров (работ, услуг) и иму-
щественных прав. Таким образом, 
по мнению чиновников, в оспари-
ваемой части Порядок ни в коей 
мере не противоречит Налогово-
му кодексу. Увеличение же суммы 
налога, на которое ссылается зая-
витель, пояснили в суде эксперты 
финансового ведомства, связано 
отнюдь не с необходимостью ок-
ругления стоимостных показате-
лей, участвующих в расчете еди-
ного налога, а с банально непра-
вильным заполнением налоговой 
отчетности. Однако их доводы на 
представителей ВАС впечатления 
не произвели.

ВЗГЛЯД РЕФЕРИ
Как указали высшие арбитры, 

при сопоставлении сумм налога, 
исчисленных исходя из округлен-

ных стоимостных показателей и 
без их округления, очевидно, что 
между таковыми существует раз-
ница. Следовательно, по сути, ус-
тановленное пунктом 2.11 Поряд-
ка правило округления приводит к 
изменению налоговой обязанно-
сти налогоплательщика. 

Между тем пунктом 1 статьи 3 
Налогового кодекса определе-
но, что каждое лицо должно уп-
лачивать только законно установ-
ленные налоги и сборы. При этом 
пунктом 1 статьи 4 Кодекса феде-
ральным органам исполнительной 
власти, уполномоченным осуще-
ствлять функции по выработке го-
сударственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию 
в сфере налогов и сборов, то есть 
Минфину, конечно, предоставле-
но право в пределах его компетен-
ции издавать нормативные право-
вые акты по вопросам, связанным 
с налогообложением и со сборами. 
Однако таковые не могут изменять 
или дополнять налоговое законо-
дательство. Иными словами, нор-
мативные акты Минфина не могут 
изменять обязанность налогопла-
тельщика, установленную Налого-
вым кодексом.

В частности, если для опреде-
ления налоговой базы по НДФЛ и 
ЕНВД Кодексом и установлен по-
рядок исчисления налога с при-
менением округления стоимост-
ных показателей (п. 4 ст. 225, п. 11 
ст. 346.29 НК), то соответствующие 
положения для упрощенной систе-
мы налогообложения он не преду-
сматривает.

При таких обстоятельствах 
представители ВАС удовлетвори-
ли заявленное обществом требо-
вание и признали пункт 2.11 Прило-
жения № 2 к Приказу № 58н не со-
ответствующим положениям На-
логового кодекса. Следователь-
но, при заполнении декларации 
по УСН уже за 2012 г. налогопла-
тельщики вправе данную норму не 
применять, если, конечно, до того 
не будут внесены изменения в за-
конодательство.

Обратите внимание! Если 
учесть выводы ВАС, по большо-

му счету, нормам Налогового ко-
декса противоречат нормы, упо-
мянутые уже пунктом 2.1 Порядка 
заполнения декларации по нало-
гу на прибыль, пунктом 2.2 Поряд-
ка заполнения декларации по зе-
мельному налогу, пунктом 17 По-
рядка заполнения декларации по 
НДС и т. д. Однако, чтобы не при-
менять их на этом основании, не-
обходимо, чтобы данный факт был 
признан судом (ст. 6 НК). До этого 
момента содержащиеся в них тре-
бования обязательны для налого-
плательщика.

НА ЗАМЕТКУ
В свое время правила округ-

ления показателей при формиро-
вании декларации по ЕНВД так-
же были прописаны лишь в По-
рядке ее заполнения (утв. прика-
зом Минфина от 17 января 2006 г. 
№ 8н). Причем тогда речь шла про 
необходимость округлять в том 
числе количественные показате-
ли. Дело в том, что ЕНВД – налог, 
при расчете которого используют-
ся не только стоимостные показа-
тели, но и физические (площадь 
зала, численность работников, 
количество торговых мест, число 
используемых автомобилей и т. п.). 
И в отношении требования округ-

лять именно таковой на практике 
возникало немало споров. Однако, 
как указывали судьи, применение 
при расчете вмененного дохода 
округленного до целого числа зна-
чения физпоказателя базовой до-
ходности неправомерно изменяет 
базу по ЕНВД. В условиях же, когда 
порядок расчета налога, установ-
ленный Налоговым кодексом, тако-
го округления не предусматрива-
ет, это недопустимо (постановле-
ния ФАС Волго-Вятского округа от 
12 апреля 2006 г. № А11-15684/2005-
К2-28/322 и от 5 декабря 2006 г. 
№ А29-1908/2006А, ФАС Северо-
Западного округа от 23 января 
2006 г. № А05-9790/2005-20). Бо-
лее того, в письме от 12 мая 2008 г. 
№ 02-7-10/170 приняли данную точ-
ку зрения и представители Феде-
ральной налоговой службы.

Однако все вернулось на кру-
ги своя, когда правила округле-
ния отражаемых в декларации по 
ЕНВД как стоимостных, так и фи-
зических показателей были за-
креплены не только в Порядке ее 
заполнения (п. 1.3 Порядка, утв. 
приказом ФНС от 23 января 2012 г. 
№ ММВ-7-3/13), но и законода-
тельно – в пункте 11 статьи 346.29 
Налогового кодекса (Закон от 
22 июля 2008 г. № 155-ФЗ).

БК–бухгалтеру
Арбитражная практика: Кассовая дисциплина для «спецрежимников»

Зарплата: Минфин и Минтруд согласовали повышение МРОТ до 5205 рублей

В большинстве случаев порядок заполнения той 
или иной налоговой отчетности устанавливает, что 
отражаемые в ней стоимостные показатели подлежат 
округлению. Вполне понятно, что данное требование 
напрямую сказывается на итоговой величине 
налога. Между тем далеко не всегда округление 
показателей, необходимых для расчета налога, 
предусмотрено Налоговым кодексом. Насколько при 
этом правомерны требования порядка заполнения 
отчетности, на примере декларации по УСН 
разобрался Президиум ВАС.

Правила округления
в декларации по УСН

Анастасия КОСЫХ

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

При этом с запланиро-
ванным повышением МРОТ 
все равно не заработает 
норма Трудового кодекса: 
согласно ст. 133 ТК, мини-
мальная зарплата не может 
быть ниже величины прожи-
точного минимума трудо-
способного населения. Сей-
час МРОТ составляет 67,5% 

от прожиточного минимума 
трудоспособного населения 
(6827 руб. в первом кварта-
ле 2012 года), и даже повы-
шенный МРОТ будет состав-
лять лишь 76% от прожиточ-
ного минимума. 

В Федерации независи-
мых профсоюзов считают, 
что МРОТ должен состав-

лять не менее 10 тысяч руб-
лей, причем повышение не-
обходимо произвести еди-
новременно. 

В Федерации профсою-
зов Архангельской области 
отмечают, что на пять тысяч 
человеку не прожить. 

«Кроме того, до сих пор в 
состав МРОТ входят и сверх-
урочные, и оплата за рабо-
ту в выходные и празднич-
ные дни. А это уже дискри-
минация в оплате труда, ко-
торая законодательно за-
прещена в нашей стране. 
Северные надбавки рабо-
тодатели тоже включают в 
эту сумму. Поэтому для се-
верян единственная на се-
годня возможность – доби-
ваться справедливости че-
рез суд. Напомню, что в на-

стоящее время в судах Ар-
хангельской области нахо-
дится уже более двух тысяч 
исков о начислении север-
ных сверх МРОТ. И суды во 
всех случаях встают на сто-
рону работников», – говорит 
заместитель председате-
ля ФПАО Алла СОБАШНИ-
КОВА.

Поддерживают позицию 
профсоюзов и в прокурату-
ре. Так, в Северодвинске ве-
домство предписало выпла-
чивать зарплату работникам 
учреждений здравоохране-
ния по схеме МРОТ + «се-
верные».

В соответствии с требо-
ваниями Трудового кодекса 
РФ, неблагоприятные фак-
торы, связанные с работой 
в условиях Крайнего Севе-

ра, должны быть компенси-
рованы специальными ко-
эффициентом и надбавкой 
к заработной плате. Это оз-
начает, что заработная пла-
та работников организаций, 
расположенных в Северо-
двинске, должна быть оп-
ределена в размере не ме-
нее минимального размера 
оплаты труда (в настоящее 
время – 4611 рублей), по-
сле чего к ней должны быть 
начислены районный коэф-
фициент 40% и надбавка за 
стаж работы в данных рай-
онах или местностях 80%. 
В итоге месячная заработ-
ная плата работника, пол-
ностью отработавшего за 
этот период норму рабоче-
го времени и выполнившего 
нормы труда (трудовые обя-

занности), должна состав-
лять не менее 10 144 руб. 
20 копеек с учетом 13% на-
лога на доходы физических 
лиц. 

По результатам провер-
ки в адрес главных врачей 
учреждений здравоохране-
ния внесено 10 представ-
лений об устранении нару-
шений законодательства об 
оплате труда.

Кроме того, прокурату-
рой города направлены в 
суд заявления об обязании 
работодателей начислять 
и выплачивать заработную 
плату и надбавки к ней в со-
ответствии с действующим 
законодательством.

По сообщениям 
Федерации профсоюзов 

Архангельской области

«Минималка» вырастет на 12,9%
Минимальный размер оплаты труда (МРОТ) 
будет повышен с января 2013 года с 4611 
до 5205 рублей. Такое увеличение 
согласовали Минфин и Минтруд. Таким 
образом, МРОТ вырастет на 12,9%. Ранее 
Владимир Путин обещал, что уже в 2012 году 
показатель будет проиндексирован трижды 
и вырастет до 6,5 тысячи рублей к октябрю. 
В дальнейшем правительство 
не согласовало этот проект.
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Тренды
Афиша Интернет: Мастера советуют креативить

Какие нестандартные 
форматы интернет-рекла-
мы сегодня используют-
ся? В чем недостаток регио-
нальных рекламных страте-
гий? Как привлечь клиента к 
созданию продукта? На эти 
вопросы ответили участники 
семинара-тренинга «Мастер-
ская интернет-рекламы», ко-
торый прошел в Архангель-
ске. Рекламодатели потяну-
лись в Сеть, но, как отмеча-
ют организаторы семинара 
– представители Группы ком-
паний Rugion (в Архангельске 
– сайт 29.ru), маркетологи ог-
раничиваются двумя форма-
тами – статьей и баннером. 
Считается, что именно эти 
варианты наиболее дейст-
венны. 

Не утешайте себя – мно-
гие сайты перегружены бан-
нерами, а посему пользо-
ватели уже не обращают 
на них особого внимания. 
Есть и другие мифы. Напри-
мер, «нам не нужна реклама, 
у нас есть свой сайт» (с по-
сещаемостью полтора чело-
века), есть и другие: «эффек-
тивен только баннер на глав-
ной странице портала» (кото-
рый вызывает раздражение), 
«люди все равно отключают 
рекламу» (только если она 
бесполезная), «у нас яркий 
баннер, нас заметят» (а со-
держание?). 

Ю р и й З ВЯ Г И Н Ц Е В, 
главный редактор порта-
ла «Кредиты.ру», ведущий 
эксперт компании «Бизнес 
Медиа Консалт», живет в 
Москве, но много ездит по 
регионам и замечает, как не 
хватает местной рекламе но-
вых идей. Хотя примеров не-
заурядной рекламы в Интер-
нете предостаточно – бери и 
пользуйся.

«Например, реалити-шоу, 
виртуальный консультант, 

гид. Реалити-шоу может по-
дойти для любого предпри-
ятия, это действие, за кото-
рым мы можем следить на 
сайте в условиях реально-
го времени», – рассказыва-
ет Юрий Звягинцев.

Предположим, автошко-
ле нужно привлечь новых 
клиентов. Суть шоу: девушка 
дважды в неделю ходит сда-
вать на права, все это опи-
сывает, вскрывает все «раз-
водки». В итоге получается 
полезный и даже объектив-
ный материал о том, как на 
эти «разводки» не попасть-
ся. Нет постоянно мелькаю-
щего бренда, в итоге клиент 
получает не дешевую «джин-
су», а цельный журналист-
ский продукт. 

А вот интересный прием 
продвижения фитнес-клу-
ба. Героем реалити-шоу мо-
жет стать обычная журнали-
стка, которая вдруг... идет в 
фитнес-центр, желая улуч-
шить фигуру. «Это своеоб-
разный эксперимент над со-
бой, когда ты преодолеваешь 
собственную лень и делаешь 
поступок, тебе не свойствен-
ный. Затем описываешь все 
свои ощущения – либо в ви-

деоформате, либо просто в 
тексте. И как вывод – что про-
изошло, какие с тобой случи-
лись перемены. В коммен-
тариях к видео обычно сра-
зу развиваются бурные дис-
куссии, это заставляет втя-
нувшихся снова и снова за-
ходить на страницу. Провока-
ция в положительном смысле 
слова. В свою очередь, фит-
нес-центр получает ненавяз-
чивую, но действенную рек-
ламу», – говорит Юрий Звя-
гинцев.

Зал «Пур-Наволока», где 
собрались руководители 
компаний, маркетологи, ру-
ководители pr-служб, взо-
рвался. «А для ресторанно-
го бизнеса такое подойдет? 
А для ремонтной компании 
прием будет работать?» – по-
сыпались вопросы.

Еще один нестандартный 
прием, о котором рассказал 
Юрий Звягинцев, – виртуаль-
ный консультант. По его мне-
нию, создавая консультацию, 
нужно ориентироваться на 
самые популярные в поиско-
вой системе запросы. Важ-
но разместить рекламу на 
крупном местном сайте, что-
бы люди заходили с вопроса-

ми туда, а не на раскручен-
ный YouTube.

«Я как редактор портала о 
кредитах раньше думал, что 
о кредитах много не напи-
шешь, – делится Юрий Звя-
гинцев, – Но мы на протяже-
нии полугода выкладывали 
полезный контент о комис-
сиях, видах кредитов и др. 
Причем заголовок материа-
ла должен звучать именно 
так, как задает себе вопрос 
пользователь, чтобы поиско-
вик предлагал ему и наш от-
вет тоже. И даже если у кого-
то нет вопросов по кредитам, 
после публикаций они обыч-
но появляются».

Гид – еще один популяр-
ный формат. Чтобы понять, 
как он действует, можно зай-
ти на сайт «Близко.ру» (ekb.
blizko.ru). Сайт предлага-
ет информацию, где побли-
зости можно купить мебель, 
найти врача или воспользо-
ваться услугами космето-
лога. Заказчик получает эф-
фективную рекламу, а сайт 
– интересный востребован-
ный контент, а значит, боль-
шой трафик. Гид – долговре-
менный и потому дорогой 
проект, но при высокой кон-
куренции сложно преуспеть, 
не используя такие приемы. 

Жанров интернет-рекла-
мы много: тест-драйв, он-
лайн-трансляция, мастер-
класс, конференция, – но 
особенно популярны видео-
квесты и панорамы.

В видеоквесте журна-
лист за три минуты рассле-
дует что-либо. В конце эпи-
зода предлагаются вариа-
ции развития сюжета. Эпи-
зодов несколько. Интернет-
пользователь заинтриго-
ван, вовлекается в дейст-
вие, а позже активно обсуж-
дает проект в чате с другими 
людьми. Не стоит бояться та-
ких новых рекламных реше-
ний. Зачастую лучше сделать 
один квест, чем написать 20 
пресс-релизов.

Реклама не по стандарт
За прошлый 
год количество 
пользователей, 
которым нравится 
смотреть on-line 
видео, увеличилось 
на 20%. Нет никаких 
сомнений в том, 
что зрительская 
аудитория 
и дальше будет 
перетекать 
из классического 
«телека» в Сеть – 
там можно смотреть 
именно то, 
что интересно 
и тогда, когда хочется. 
Интернет все больше 
поглощает время 
людей – а значит, этот 
ресурс все более 
привлекателен для 
рекламодателей. 
Однако не все 
пока поняли, что 
Всемирная Паутина 
задает особые 
правила игры. 

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

Поморский Новый год –  ■
Новолетие 7521 

 АРХАНГЕЛЬСК, 15 СЕНТЯБРЯ
Набережная Северной Двины/ул. Садовая 
16.00 – спуск поморской процессии с дарами осени к ка-

менным лабиринтам у реки. Детский коллектив «Северное 
Сияние» проводит обряд «Похороны мух». Коллектив «Су-
зёмье» с песнями встречает процессию. 

17.00 – спуск «костровища-маяка» на воду и его зажже-
ние. Карбас с зуйком делает оборот вокруг маяка. 

АГКЦ (пр. Приорова, 2)
Большой зал:
19.00 – открытие праздника
19.10 – коллектив «Сугревушка»
19.25 – детский коллектив «Северное Cияние»
19.40 – театр фольклора «Сузёмье» 
20.00 – певица Велеслава (Москва) 

1-й этаж: 
19.00 – открытие выставки фоторабот «О поморах и По-

морье» 
19.20 – театр огня «Intra Solis»
19.40 – театр «Пандемония» 
20.00 – театр перформанса «Схождение» 
20.20 – Эдуард Скрябин (с. Шеговары) – последнее вы-

ступление! 
21:20 – «Абуторь» (Новодвинск) 
22.00 – фолк/рок-дискотека (DJ Xen) 

Малый зал: 
19.00 – «Ветер Ми» (Северодвинск) – бретонский фолк: 

чарующие звуки флейт, волшебный голос бомбард, волын-
ки-барабаны, гитары-бузуки и кое-что ещё 

19.40 – «Moon Far Away» (Архангельск) – традиционный 
поморский ритуальный неофолк, песнопения земель Бе-
ловодия 

20.30 – «Real Shamrocks» (Вологда) – зажигательный 
ирландско-шотландский фолк-рок с русской энергетикой 
и зарядом драйва 

21.30 – «Risha» (Москва) – альтернативный этно-индаст-
риал с электроникой и народными песнями от участников 
«Deform», сессионщиков «Tractor Bowling» и «Аркона» 

22.30 – «Midal E Garda» (Архангельск) – совместный экс-
периментальный электро-акустический проект участников 
«Шесть Мёртвых Болгаръ», «Ogni Videniy», «Enemy Down» 

У входа в АГКЦ: 
19.00 – Стрит-арт и граффити на поморскую тематику 
23.30 – фаер-шоу от коллективов «Intra Solis», «Схож-

дение».
ВХОД СВОБОДНЫЙ

Театр Панова готовит  ■
очередную премьеру 

21 сентября Архангель-
ский молодежный театр Вик-
тора ПАНОВА открывает 37-й 
театральный сезон. По тра-
диции он начнется с премье-
ры. В этом году для открытия 
сезона была выбрана пьеса 
Ярославы ПУЛИНОВИЧ (уче-
ница Николая КОЛЯДЫ, «Ко-
ляда-театр», Екатеринбург) 
«Золоченые лбы», созданная 
по мотивам произведений 
Бориса ШЕРГИНА.

Режиссер спектакля Виктор 
Панов определил его жанр как «Сказ про нас». Вот что го-
ворит о спектакле сам Виктор Петрович: «Когда идет раз-
говор о Степане ПИСАХОВЕ и Борисе Шергине, почему-
то все представляют себе кокошники, сарафаны и лапти, 
главная же задача режиссера – обмануть ожидание зри-
теля. Мне неинтересен театр, когда человек знает, на что 
идет, интересно, когда человек приходит и удивляется уви-
денному».

Сюжет пьесы таков: земля как живой организм. Она сто-
нет, плачет, рыдает. Земля рождает двух людей: царя и про-
столюдина, как двух близнецов. Роды земли – главная тема 
в этом произведении Шергина. 

«Не буду рассказывать всю фабулу, но в финальном мо-
нологе земля умоляет нас, людей, изменить отношение к 
ней. Когда я вижу по телевизору рекламу, что наша стра-
на занимает первое место по выкачиванию нефти и газа в 
мире, одно из ведущих мест по вырубке леса, я отношусь к 
этому как к ускорению гибели планеты Земля. В спектакле 
будут проявлены все эти темы. В спектакле будет немного 
от ФЕЛЛИНИ, немного от ТАРКОВСКОГО, много от Влади-
мира РЕЗИЦКОГО. Автор сценографии – выдающийся ху-
дожник Борис КОПЫЛОВ, а это значит, что спектакль плюс 
ко всему будет очень красив!»

Архангелогородцев ждут 21, 22 и 23 сентября в теат-
ральном особняке на Логинова, 9. В дни открытия 37-го те-
атрального сезона всех зрителей сюрпризы будут ждать не 
только на сцене, но и в фойе театра. 

Почти половина участников рекламного рынка счи-
тает Интернет самым эффективным рекламным носи-
телем, но пока лишь 23% тратят на него большую часть 
рекламного бюджета. Об этом свидетельствуют резуль-
таты опроса Slon.ru. 

На втором месте среди самых эффективных носите-
лей после Интернета с результатом в 39% оказалось те-
левидение, но оно при этом на первом месте по вложе-
ниям (51% тратят на него большую часть своего бюдже-
та). В эффективность телерекламы через пять лет при 
этом верят только 29% опрошенных. 

13% респондентов тратят большую часть своих бюд-
жетов на рекламу в прессе, а 42% сказали, что не отка-
жутся от рекламы в печатных СМИ никогда, хотя и счи-
тают ее наименее эффективной.

ГЛАВНОЕ
Будущее за Интернетом, уверены 
рекламодатели, но продолжают 
покупать телерекламу
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Стиль жизни
Личный опыт: На улитках можно заработать

В столице Поморья ахатину можно при-
обрести за 30—100 рублей: объявлений в 
Интернете предостаточно. Для рекламы не-
которые разводчики создают свои группы 
ВКонтакте, где стараются привлечь внима-
ние потенциальных покупателей к безобид-
ным моллюскам. Среди них Ярослав КРАМ-
СКОЙ и Сергей АВДЕЕВ из Северодвинска. 
Улитки у них заказывают не только в род-
ном городе, но и в Архангельске, Новодвин-
ске. Однажды их питомцы улетели в дале-
кий Нарьян-Мар.

«Наше дело трудно назвать бизнесом, 
скорее это хобби, которое приносит прият-
ный денежный бонус, – рассказывает Яро-
слав Крамской. – Мы не стремимся прода-
вать много и быстро. Просто интересно сде-
лать копейку «с нуля». 

Действительно, для реализации идеи 
ребятам не пришлось готовить туго наби-
тые кошельки. Все рекламные листовки, ру-
ководства по уходу за улитками печатались 
в офисе бесплатно. Террариумы заказыва-
ли в салоне зеркал у друга. Само содержа-
ние улиток обходится недорого – особого 
ухода моллюски не требуют. 

Все началось летом 2010 года, когда зна-
комая попросила Сергея присмотреть за 
улиткой на время отъезда. Питомица дала 
большое потомство. К азартной идее под-
заработать окружающие отнеслись с долж-
ной долей цинизма: «Кому нужны эти мол-
люски?» Однако энтузиазм и творческий 
подход сделали свое. Через два месяца 
молчания один за другим последовали за-
казы. Молодые особи небольших размеров 
расходились по 190 рублей за штуку (выше 

средней цены). Также клиент мог приобре-
сти ахатину в комплекте с террариумом и 
руководством по уходу за 690 рублей. Или 
же взять полный набор за 990 рублей, вклю-
чающий все вышеперечисленное плюс не-
обходимое оборудование для террариума: 
землю, емкость и шприц для воды, декор, 
приспособление для уборки, семена травы, 
пакетик кальция, пульверизатор. «Самыми 
востребованными были, безусловно, сами 
улитки и комплекты за 690 рублей, – вспо-
минает Ярослав. – Бывало такое, что маши-
на вся была забита этими террариумами, и 
ты едешь, как на рынок с громыхающими би-
донами. Террариумы мы специально упако-
вывали в пищевой целлофан, чтобы не пач-
кались. Выглядело все достаточно презен-
табельно». Нередко за неделю ребятам де-
лали заказ на пять тысяч рублей. 

Перед кошками и собаками у африкан-
ских улиток целый ряд преимуществ. Они не 
требуют сложного и дорогого ухода, не линя-
ют, не вызывают аллергии, не портят мебель, 
не шумят, не пахнут, практически не болеют. 
«Улитки – не какие-то пассивные создания, – 
говорит Ярослав. – За ними очень интересно 
наблюдать. Поэтому было много заказов от 
родителей, которые прежде чем взять боль-
шого животного, хотели приучить ребенка 
ухаживать за моллюском. От ахатин не ос-
тается никакой слизи (не стоит путать их с 
виноградными улитками). Ощущения от их 
прикосновений очень приятные». 

Сейчас у Сергея дома около 300 ахатин. 
«Наши улитки разводятся в хороших усло-
виях, – отмечают ребята. – Они живут в тер-
рариумах, едят разнообразную пищу. Пи-
томцы окружены теплом, лаской и забо-
той. У них безупречная генетика. Зоомага-
зины не могут обеспечить им такое суще-
ствование». 

Увлечение экзотическими животными набирает все большую силу. 
На пике популярности – африканская улитка ахатина. Ее разводят 
не только для себя, но и на продажу. Сухопутного брюхоногого 
моллюска размером с ладонь можно найти и в Архангельске. 

Мария РОГАТЫХ

журналист

БК

Хобби Хобби 
с рожкамис рожками
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« П а н о р а м а - О м с к » 
(panoramaomsk.ru) – пример 
сайта-панорамы, на котором 
размещается информация о 
продуктах и услугах.

Креативные проекты сразу 
обращают на себя внимание: 
чем больше просмотров наби-
рает в Интернете видеорекла-
ма, чем больше «перепостов» 
будет сделано, а значит рек-
лама достигнет максималь-
ной эффективности. Возникло 
даже такое понятие – «вирус-
ное видео». Видео, в котором 
информация рекламного ха-
рактера подана настолько ин-
тересно, что пользователю хо-
чется поделиться ей с кем-ни-
будь. Пример вирусного видео 
– реклама бельгийского канала 
TNT, гротескная постановка на 
тихой улице в Бельгии, сюжет, 
который даже в России с удо-
вольствием добавляют в «Мои 
видеозаписи».

«Вирусное видео нужно от-
давать в руки профессионалов, 
– уверена директор по PR и 
рекламе ГК Rugion Надежда 
СОЛОМЕНЦЕВА. – У нас был 
случай, когда мы создали инте-
ресное качественное видео, но 
в итоге все «перепосты» были 
сделаны только сотрудниками 
компании. Слишком узкой была 
тематика ролика, а ведь рекла-
ма должна «захватывать» мак-
симум аудитории».

Ошибка в том, что рекламо-
датели зачастую не занимаются 
медиапланированием, не про-
считывают вероятный результат 
от размещенной рекламы. По 
словам генерального дирек-
тора компании «Вебинвест» 
Даниила ВЕРЕСОВА, многие 
даже не знают реальной стати-
стики посещаемости сайтов с 
учетом региональной специфи-
ки (конкретным числом посети-
телей из региона), глубины про-
смотров и так далее. «Нужно оп-
ределиться, чего вы хотите, ка-
кого ждете эффекта. Тут надо 
ставить конкретные, а не раз-
мытые цели», – советует Дани-
ил Вересов.



ОВЕН. У вас могут 
возникнуть пробле-
мы с партнерами, но 

за ними не стоит никакой 
финансовый интерес. Если 
вам стало казаться, что вам 
меньше доверяют, поста-
райтесь прояснить ситуа-
цию при личной встрече, 
возможно, что дело в про-
стом недоразумении или в 
чьих-то происках.

ТЕЛЕЦ. Вы можете 
попасть в сложную 
ситуацию, когда, с 

одной стороны, вам будет 
сделано заманчивое ком-
мерческое предложение, а 
с другой стороны, вы не най-
дете в себе достаточно сил, 
чтобы его принять. Попро-
буйте решить ситуацию, по-
добрав для устранения но-
вой проблемы квалифици-
рованный персонал.

БЛИЗНЕЦЫ. У вас 
может сорваться де-
л о в а я о п е р а ц и я, 

в разработку которой вы 
вложили много времени и 
усилий. Этого не произой-
дет, если вы заранее прове-
рите надежность ваших 
партнеров. Внимательно на-
блюдайте за начальством, в 
нужный момент вы можете 
оказаться единственным 
претендентом на высокооп-
лачиваемую должность.

РАК. Приготовь-
тесь получать плоды 
от посеянного и 

взращенного ранее. Какой 
урожай вам предстоит со-

брать – добра или зла, – 
неизвестно. Все зависит от 
того, что вы делали в преды-
дущий период. 

ЛЕВ. Вам рекомен-
дуется принимать 
исключительно са-

мостоятельные решения. Не 
пытайтесь переложить от-
ветственность на других. 
Также предстоящая неделя 
обещает вам перемены. 
Если вы почувствуете ухуд-
шение своего положения, 
постарайтесь на время 
затаиться.

ДЕВА. Умные со-
веты деловых людей 
могут оказать вам 

неоценимую помощь в ре-
шении ваших проблем. По-
этому не отказывайтесь сей-
час ни от каких встреч и дер-
жите «ушки на макушке». Не 
завидуйте конкурентам, ко-
торые хвастаются быстры-
ми успехами.

ВЕСЫ. Вы входите 
в короткий период 
неприятностей, за 

которым должна последо-

вать стабилизация и быст-
рая доходная операция. 
Проблемы, скорее всего, 
будут связаны с личной жиз-
нью. Крупных сумм в долг 
д а в а т ь  с е й ч а с  н е 
рекомендуется.

СКОРПИОН. Вам 
не стоит слишком 
жадничать, когда 

дело дойдет до развлечений. 
Так уж получилось, что на 
этой неделе вам предстоит 
потратиться больше всех. 
Заманчивое предложение 
внести разнообразие в лич-

ную жизнь, скорее всего, 
приведет к неприятным 
последствиям.

СТРЕЛЕЦ. Вас мо-
гут попросить вы-
ступить в качестве 

своеобразного арбитра в 
весьма деликатном деле, 
связанном с чужими финан-
совыми интересами. Если 
вы сумеете принять пра-
вильное решение, то полу-
чите благодарность и за-
воюете авторитет в глазах 
обеих сторон. 

КОЗЕРОГ. Вам 
ну жно проявлять 
особенную внима-

тельность. Все время будет 
казаться, что удача где-то 
рядом, но только приложив 
к поиску все усилия, можно 
ухватить ее за хвост. Ко всем 
неожиданным предложени-
ям относитесь очень насто-
роженно, не исключено, что 
вас хотят «подставить».

ВОДОЛЕЙ. К вам 
все будут обращать-
ся за советом с са-

мыми различными пробле-
мами. Постарайтесь дать от-
веты на все вопросы. Вы 
удивитесь, насколько легко 
помочь человеку, просто 
внимательно выслушав его 
и проявив должное сочувст-
вие. Операции с ценными 
бу м а г а м и п о к а л у ч ш е 
отложить.

РЫБЫ. Событие, 
котор о е у же не-
сколько дней вы пы-

таетесь предотвратить, на-
конец-то наступит. От вас 
требуется как следует под-
готовиться. Неприятности 
могут усилиться от проблем, 
связанных со здоровьем 
близких людей. 

ИТАР-ТАСС
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